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En tiempos en los que la 
irreverencia reina en el contexto 
político, es refréscate ver 

que gobernantes se retracten de 
medidas criticadas por la población. 
Nos hemos acostumbrado a que se 
impongan proyectos, muchas veces 
sin sustento, como el Tren Maya, el 
Aeropuerto en Santa Lucía, o la Ley 
Bonilla, mediante mecanismos turbios 
y sin que se consulte legítimamente 
a la población, lo que hace que las 
personas no se sientan escuchadas.

No, las famosas “consultas 
ciudadanas” no son suficientes.

Hace un par de días, el gobernador 
Mauricio Vila anunció que ya no se 
cobraría el “impuesto de seguridad” 
como muestra de su cercanía a la 
ciudadanía, pues escuchó el sentir de 
los miles de yucatecos que expresaron 
su inconformidad. Dijo que se reunió 
con Manuel Barlett, titular de la 
Comisión Federal de Electricidad, 
y que éste le prohibió el cobro del 
impuesto mediante el recibo de luz. El 
gobernador yucateco que compartió 
que consideró la opción de cobrar el 
impuesto en el recibo de predial o de 
agua, pero pensando en el beneficio 
de los ciudadanos, decidió desistir del 
cobro.

Mauricio Vila tomó una sabia decisión, 
porque los yucatecos rechazaron 
el cobro de este impuesto desde un 
inicio. Para empezar, el impuesto fue 
presentado junto con otros nuevos 
impuestos que el gobierno estatal 
pretendía implementa, por lo que el 

enojo natural que podría esperarse 
de la población por la creación de un 
impuesto se agigantó al recibir varios 
de un solo golpe.

Asimismo, el tema sobre el que versa 
el impuesto es muy sensible para 
los yucatecos: la seguridad. Por una 
estrategia de comunicación poco 
completa para presentar el gravamen, 
parecía que el gobierno estatal tenía 
secuestrada a la seguridad, y el 
impuesto era el precio del rescate. La 
realidad es que lo recaudado por éste 
sería utilizado para el mantenimiento 
de las cámaras de vigilancia que 
se encuentran ubicadas en todo 
Yucatán, y son imprescindibles para 
el funcionamiento del aparato de 
seguridad estatal.

Por lo anterior, debemos reconocer 
que el gobernador Vila Dosal aseguró 
que aunque ya no se cobrará el 
impuesto, los servicios de operación 
de las cámaras serían cubiertos 
para no vulnerar la paz de los 
yucatecos. Los recursos para pagar 
estos servicios serán obtenidos de 
lo que se ahorre por ampliaciones 
a las medidas de austeridad que se 
aplicarán al interior del gobierno.

Considero que es muy interesante el 
comentario que hizo el gobernador, al 
momento de anunciar la cancelación 
del gravamen, sobre los costos 
políticos que asumía por sus 
decisiones. Mauricio Vila dijo que 
estaba consciente que no lo eligieron 
para ser el más popular o caerle bien a 
todos, sino que fue votado para sacar 
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adelante al estado, y eso ha estado haciendo, 
por eso su conciencia está tranquila.

Recordemos que todos los impuestos 
propuestos por el gobierno estatal son 
respuesta a los millones de pesos recortados 
en el presupuesto por parte del gobierno 
federal. Desde el principio se explicó que era 
necesario amentar la recaudación para que el 
gobierno pudiese continuar proveyendo a los 
ciudadanos los servicios básicos.

Desde hace varios días, diversas figuras 
políticas han acusado al gobierno federal de 
forzar a los gobernadores a crear impuestos 
por recortes presupuestales, y así hacer que 
ellos asuman el costo político. En el caso 
concreto de Yucatán, Mauricio Vila se ha visto 
afectado considerablemente pues solía figurar 
entre los primeros lugares de las encuestas 
de aprobación nacionales, y desde hace unas 
semanas sus números cayeron.

A pesar de esto, el gobernador ya aseguró que 
su objetivo no es la popularidad, sino gobernar. 
Estas no parecen ser palabras vacías, pues el 
Gobierno de Yucatán pudo iniciar un proceso 

legal en contra de la CFE y el gobierno federal, 
porque antes de anunciar el “impuesto de 
seguridad” consultaron con el encargado 
regional de la CFE en la región sobre la 
viabilidad del cobro del impuesto, y mediante 
un oficio legal se les dio luz verde.

Con este documento, el gobierno yucateco 
tenía suficiente fundamento para llevar el 
asunto a juicio, pero el gobernador decidió que 
era mejor invertir su tiempo en trabajar por los 
ciudadanos, por lo que no dio seguimiento al 
tema. Aún más, demostró que tiene la capacidad 
de escuchar a la gente, y en vez de buscar la 
manera de cobrar e impuesto mediante otro 
mecanismo, decidió implementar medidas 
de austeridad para conseguir el presupuesto 
internamente.

El replanteamiento de la postura de Mauricio 
Vila nos da la esperanza de que aún existen 
gobiernos sensibles al sentir de los ciudadanos, 
y procuran promover la pluralidad en su toma 
de decisiones. En estos tiempos necesitamos 
más gobiernos modestos, y menos gobiernos 
necios.
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- Tiroteo Colegio Cervantes
- Insabi, crisis de salud
- Entre impuestos te veas

Por Baltasar Barbolla

- En un principio no estaba claro de 
dónde había sacado las pistolas el 
niño de once años, a fin de cuentas 
una de las dos que portaba era 
de alto calibre (calibre .40), pero 
después de que se encontraron 
armas de uso exclusivo del Ejército 
en la casa de sus abuelos, que es 
donde residía, se concluyó que las 
pistolas eran del abuelo. – comentó 
el consultor con respecto al tiroteo 
ocurrido en el Colegio Cervantes en la 
ciudad de Torreón el pasado viernes 
diez de enero, mientras platicamos 
los mismos amigos de siempre en el 
restaurant Balmoral – El señor José 
Ángel “N”, de cincuenta y ocho años, 
se encuentra en prisión preventiva, 
acusado por homicidio por omisión.

- ¿Qué significa homicidio por 
omisión? – preguntaron en la mesa

- Significa que una persona no hizo 
algo que tenía la obligación de hacer, 
y por eso se ocasionó alguna muerte. 
En el caso en concreto, se entiende 
que el señor José Ángel tenía la 
obligación de procurar un ambiente 
seguro para su nieto y, por no hacer 
eso, su nieto atentó contra sus 
maestros y compañeros con lo que 
tenía en casa. – explicó la abogada.

- La Unidad de Inteligencia Financiera 
identificó movimientos sospechosos 
en las cuentas del señor José Ángel, 
por lo que decidieron congelarlas. 
– comentó el analista – Al parecer, 
hay flujos de efectivo que llaman la 
atención de los auditores en empresas 
propias del señor y relacionadas 
con él, así como transferencias de 
Estados Unidos; estamos hablando 

de aproximadamente cien millones 
de pesos congelados.

- Si el niño vivía con los abuelos, 
¿dónde estaban los papás? – se 
escuchó entre los presentes.

- La madre del niño fue asesinada 
hace unos siete años, y el papá se 
encontraba cumpliendo una condena 
en Estados Unidos por narcotráfico 

Miguel Ángel Riquelme, gobernador de Coahuila.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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desde el 2016 hasta octubre del año 
pasado. –contestó la reportera – De 
hecho, presuntamente el papá es 
un narco modestamente famoso 
conocido como “El Pollo Ramos”, y 
figura en un narcocorrido llamado “El 
Pollo Ramos y el Payán”.

- Además de haber crecido en un 
entorno secuestrado por el crimen 
organizado y la violencia, como es la 
ciudad de Torreón, en el hogar del joven 
que disparó en el Colegio Cervantes 
también dominaba el narcotráfico. Es 
indignante observar al gobernador 
de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, 
gastar saliva deslindándose de 
responsabilidades diciendo que los 
videojuegos fueron el detonante del 
atentado, porque nos damos cuenta 
que individuos que promueven una 
concepción retrógrada de la realidad 
son los encargados de crear las 
políticas sociales encaminadas para 
reconstruir a nuestro país. Para 
darnos cuenta de que el argumento 
de los videojuegos no tiene sustento, 
basta con hacer una relación de 
cuántas personas han jugado el 
juego y cuantos atentados ha habido, 
supuestamente, por éste.

- Coincido contigo, Baltasar. – 
asintió el editorialista – La madre 
fue víctima de violencia, el padre 
es narcotraficante, el abuelo posee 
armas de uso exclusivo y tiene 
negocios turbios, y, aún más, la 
abuela materna fue asesinada hace 
diez años y era pareja de un conocido 
narco el Cártel de Juárez.

- Tengo entendido que el gobernador 
Riquelme aseguró que los videojuegos 
fueron un factor importante porque 
el niño que disparó tenía una camisa 
con el título de un juego violento. – 
intervino la empresaria.

- Si bien fue una importante 
observación, la interpretación no 
es acertada. Hace ya varios años, 
en la matanza de Columbine en 
Estados Unidos, uno de los jóvenes 
que disparó contra sus compañeros 
tenía la misma playera que usó 
el niño en Torreón;  entonces, la 
vestimenta del niño fue más por la 
matanza de Columbine que por el 
videojuego en cuestión. El hecho que 
ambos atentados tuvieran el mismo 
desenlace, el suicidio, y la réplica de 
la vestimenta del niño de Torreón, 
nos hace darnos cuenta de la mórbida 
realidad de que el niño de once años 

estaba consciente de lo que hacía. – 
aseguró el consultor.

- Yo creo que actualmente es más 
válido el debate sobre la revisión 
de mochilas. – dijo el político – La 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH)  ha emitido 
recomendaciones para no caer en 
ésta práctica porque consideran que 
se viola el derecho de privacidad 
de los niños, y se les criminaliza, 
lo cual puede tener repercusiones 
psicológicas. A pesar de los buenos 
argumentos expuestos por la 
CNDH, un número considerable de 
padres de familia y asociaciones 
se han manifestado a favor de las 
inspecciones de mochilas.

- Yo estoy entre los que estamos a 
favor de las inspecciones. – estableció 
el escritor – El objetivo principal 
debe ser garantizar la seguridad 
de nuestros hijos, y el programa 
ha dado resultados positivos en 
diversos estados del país, por lo que 
me alegra que ya sea obligatorio en 
Coahuila. Sin embargo, creo que se 
debe ejecutar el programa con suma 
sutileza y responsabilidad para no 
afectar a los jóvenes; no puedo estar 
de acuerdo, por ejemplo, con la idea 
de poner detectores de metales a la 
entrada de las escuelas, porque el 
impacto que tendría en la conciencia 
de los estudiantes sería severo e 
indiscutible.

- Yo creo que la revisión de mochilas 
se debe dar, pero en las casas de los 
niños, en la intimidad de su hogar y 
bajo la responsabilidad de los padres, 
para poder promover la enseñanza de 
valores desde el núcleo familiar. Si se 
sigue haciendo en las escuelas, como 
se acostumbra, no solo se criminaliza 
a los niños y las demás razones 
expuestas por la CNDH, también se 
continúa sin abordar correctamente 
el tema, y solo se imponen soluciones 
superficiales a un problema profundo.

- Estoy de acuerdo, aparentemente el 
niño parecía tener problema alguno; 
iba cursando el sexto de primaria, 
no le hacían bullying ni parecía tener 
depresión, y  sacaba buenas notas. Por 
motivos que aún desconocemos, en la 
mañana del pasado viernes pidió ir al 
baño, donde se cambió de vestimenta 
para el atentado; su maestra, al notar 
que tardó una considerable cantidad 
de tiempo en el baño, se dispuso a ir a 
buscarlo, y cuando dio con él vio que 
estaba armado, y éste disparó contra 
ella. Por este atentado fallecieron 
dos personas, el niño que disparó y 
la maestra, y resultaron heridas seis 
personas, cinco estudiantes y un 
maestro. – informó la reportera – Los 
seis heridos ya fueron dados de alta.
- Nunca dejará de ser triste hablar de 
estos casos, especialmente cuando 
hay niños involucrados, porque 
ellos son las mayores víctimas de la 
violencia de este país al estar 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Juan Antonio Ferrer Aguilar, titular del Insabi.
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creciendo alrededor de ésta, y por 
tanto se normaliza en sus vidas. 
También es triste que asociaciones 
hayan tenido que solicitar a Twitter 
y Facebook que se censuren las 
fotos que circulaban en redes del 
atentado, pues se veía el cadáver 
del menor, lo que iba en contra de 
la Ley. Desgraciadamente, para 
muchos mexicanos lo ocurrido en 
el Colegio Cervantes no fue motivo 
de indignación, pero si sirvió para 
saciar el morbo que ya les tiene 
acostumbrados nuestro despiadado 
México. – concluyó el editorialista

 
.  .  .

 

- Si pudiéramos definir en una palabra 
a la actual administración federal 
sería “incertidumbre”, y eso es lo que 
ha habido en éste inicio de año tras 
la torpe implementación del Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi), 
que será un órgano descentralizado 
de la Secretaría de Salud. – planteó 
a la mesa el político – Éste instituto 
reemplazó al Seguro Popular, y 
contempla brindarle seguridad social 
a cualquier persona que se encuentre 
en el país; el problema es que no 
hubo preparación alguna para su 
implementación, por lo que el primero 
de enero (fecha en que se supone 
entraría en efectos) los hospitales, 
derechohabientes, médicos, y 
gobiernos estatales, no tenían idea 
de cómo operar este nuevo sistema 
de salud.

- Es sumamente grave que el gobierno 
haya cometido la irresponsabilidad 
de no planear la implementación del 
Insabi, pues como estamos hablando 
de salud, personas pueden morir al 
haber retrasos burocráticos en los 
hospitales. – compartió la empresaria

- El titular del Insabi, Juan Antonio 
Ferrer Aguilar, explicó que cualquier 
acción posterior al treinta y uno de 
diciembre hubiera sido ilegal, pues 
el instituto entraba en funciones 
hasta el primero de enero. – aclaró el 
consultor.

- Entre las muchas cosas que se le 
critican al Insabi es que su titular, 
Ferrer Aguilar, no tiene la capacidad 
para administrar el órgano; el 
señor hasta hace un tiempo era 
arqueólogo del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia. Esta 

incapacidad es evidente al ver que 
Ferrer no contempló ningún periodo 
de transición entre Seguro Popular y 
el Insabi, ya sea anterior o posterior 
al primero de enero, y por eso ahora 
vemos desabasto de medicamentos, 
pacientes siendo rechazados de 
hospitales públicos, y pacientes de 
cáncer sin quimioterapias, en todo el 
país.

- ¿En qué cabeza cae que es posible 
implementar un sistema de salud 
nacional sin preparación alguna, 
y de un día para otro? –preguntó 
sin esperar respuesta la abogada 
– Ahora ya entiendo por qué hay 
algunos estados, como Tamaulipas 
o Jalisco, que se rehúsan a aceptar el 
Insabi, no tuvieron la información a 
tiempo para poder tomar una decisión 
responsable, y apenas andan viendo 
si es viable su implementación.

- ¿Qué le pasará a los estados que 
no acepten al Instituto de Salud? – 
preguntaron en la mesa.

-Aparentemente nada, - respondió 
el analista – Ferrer Aguilar dijo 
que respetaría la autonomía de los 
estados, y les daría su presupuesto 
correspondiente. Lo único es que los 
centros médicos deberán acoplarse 
a las disposiciones nacionales, como 
abrir todos los días.

- Yo aun no entiendo la diferencia 
entre el Seguro Popular y el Insabi, 
¿serán distintos, o lo mismo pero con 

otro nombre? – preguntó el escritor.
- Si hay varias diferencias 
fundamentales entre ambas. – 
respondió la reportera – Por ejemplo, 
en el Seguro Popular era necesario 
inscribirse mediante aportaciones 
anuales y cotizaciones, mientras 
que el Insabi contempla que solo es 
necesario que se esté en territorio 
nacional, no ser ni IMSS o ISSSTE, 
y tener alguna identificación, para 
poder recibir los servicios de salud.

- Éste es uno de los puntos más 
favorables de este nuevo sistema, 
pues facilita el acceso a la salud para 
las personas al simplificar el trámite 
de inscripción.  – explicó el consultor 
– Es muy importante que los trámites 
sean sencillos para procurar los 
principios de universalidad, igualdad, 
e inclusión que rigen al nuevo 
instituto. Cabe mencionar que el 
Seguro Popular atendía a cincuenta 
millones de personas, y se espera que 
el Insabi atienda a más de sesenta y 
nueve millones.

- ¿Dará mayor cobertura el Insabi que 
el Seguro Popular? – se escuchó en la 
mesa

- Ese era el plan, de hecho tanto 
Ferrer como el presidente se 
llenaron la boca de presumir que la 
salud sería gratuita para todos; sin 
embargo, una semana después de 
la implementación del Instituto de 
Salud para el Bienestar, el gobierno 
federal tuvo que rectificar que solo 

El gobernador Mauricio Vila Dosal 
con el titular de la CFE, Manuel Barlett.
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los servicios de salud de primer nivel 
y segundo nivel serían gratuitos, 
mientras que por los de tercer nivel 
se tendrían que pagar cuotas de 
recuperación. Para dimensionar, 
los servicios de primer nivel son los 
más sencillos, mientras que los de 
tercer nivel son los más complejos y 
costosos.

- Esto es grave, pues ya habían 
personas que contaban con estos 
servicios de primer nivel, y ya los 
tenían programados, como niños 
con cáncer o personas esperando 
trasplantes; el gobierno federal 
dijo que no se interrumpiría ningún 
tratamiento programado desde 
el Servicio popular, el problema 
es que con la desinformación e 
incertidumbre que genera el gobierno 
federal, es imposible estar seguros. 
– opinó el editorialista – En razón de 
esto, ha habido protestas en todo el 
país por padres de niños enfermos 
que ven en peligro sus tratamientos 
gratuitos.

- Juan Antonio Ferrer comentó 
que sí había el presupuesto, pero 
que debido a que la Ley General 
de Salud establece que se deben 
cobrar cuotas por los servicios de 
tercer nivel,  era necesario esperar la 
aprobación del Consejo de Salubridad 
para contemplarlos. Asimismo, la 
Secretaría de Salud informó que para 
el primero de septiembre estarían 
disponibles todos los servicios, solo 
era necesario hacerle cambios a la 
norma. – defendió el analista.

- A mí no me cuadra algo, no entiendo 
cómo el titular del Insabi puede 
asegurar que se cubrirán todos 
los servicios, para luego decir que 
siempre no, pero no porque hay el 
dinero pero no se aprueba, y luego 
nos dicen que hasta diciembre nos 
darán lo que prometieron. Me hace 
pensar que hay mala comunicación 
dentro del gobierno, incompetencia 
en Ferrer, o disyuntivas internas 
referente al presupuesto. – reflexionó 
la empresaria.

- Tocas un punto muy importante, 
amiga empresaria, uno de los 
problemas torales de este nuevo 
instituto es su presupuesto. – 
intervino la reportera – Se contempla 
que el Insabi tiene una expectativa de 
vida presupuestal de uno o dos años, 
pues para cumplir lo que promete 
(nada más garantizarle salud gratuita 

a todos) necesitaría un presupuesto 
mayor al del IMSS, y no lo tiene. De 
hecho, el presupuesto apenas tiene 
ajustes a su favor después de un 
severo corte a principios de 2019; 
también, el Insabi depende para 
su operación de un fondo que se 
utilizaba para los servicios de tercer 
nivel en el Seguro Popular, ahora se 
partió este fondo para pagar bases y 
el resto fue usado para los servicios, 
por eso ya no se cubren los de tercer 
nivel y se tienen que cobrar cuotas de 
recaudación.

- Este sistema de salud se asemeja 
a la forma de gobernar de México 
en los años setentas, un sistema 
centralista que le delega todas 
las responsabilidades a un mismo 
órgano, contraviniendo la idea de 
pluralidad en salud que ha regido a la 
materia en el mundo por los últimos 
años. Parece ser que Andrés Manuel 
piensa que solo por decir que ahora 
no hay corrupción en el manejo de 
presupuesto, entonces es posible 
adquirir todos los medicamentos 
y sostener todos los servicios, aún 
si se reduce ese presupuesto; este 
iluso optimismo parece ser replicado 
por Ferrer Aguilar, quien estos días 
ha prometido más de lo que puede 
cumplir. Los mexicanos ven sus vidas, 
y las de sus familiares, en peligro 
ante la falta de servicios médicos 
y operatividad en hospitales, y  la 
aparente ingenuidad del gobierno, 
lejos de generar confianza, genera 
incertidumbre. – concluyó el político

 
.  .  .

 
Platicamos en la mesa una noticia de 
gran relevancia para los yucatecos, 
pues se refiere a un tema que lleva 
semanas en los encabezados de los 
medios locales.

- Ya les había platicado de la 
intención del Gobierno de Yucatán 
de crear un impuesto denominado 
como “Impuesto de Seguridad” que 
pretendían cobrar en los recibos 
de luz, y estaba encaminado para 
sostener la infraestructura de 
seguridad del estado. Este impuesto 
no fue bien recibido por la población, 
pues por cómo se presentó, parecía 
que el gobernador Mauricio Vila 
tomaba como rehén a la seguridad de 
los yucatecos a cambio del pago del 
impuesto.

- Claro que recuerdo la noticia. - dijo 
la reportera – Si no me equivoco, el 
senador Jorge Carlos Ramírez Marín 
dijo que platicó con funcionarios de 
la Comisión Federal de Electricidad,  
concluyeron que  la manera de cobrar 
el impuesto era ilegal; después ya no 
supe que pasó.

- El gobernador Vila dijo que habían 
preguntado al encargado regional de 
la CFE mediante oficio si era viable el 
cobro del impuesto, y le habían dicho 
que sí. Después de esto, no se tocó el 
tema mucho, pero se entendía que el 
gobierno yucateco se mantenía en su 
postura de cobrar este impuesto. – 
informó la empresaria.

- Así es, hace un par de días el 
gobernador compartió que ya no 
cobraría este impuesto pues se reunió 
con Manuel Barlett, y éste le dijo que 
el cobro del impuesto no era viable. 
Vila Dosal dijo que tenía la opción de 
ir a litigio contra el gobierno federal, o 
cobrar el impuesto mediante el recibo 
del agua o del predial, pero decidió no 
tomar ninguna de estas decisiones 
por la ciudadanía. Dijo que decidió 
no ir a juicio porque las personas 
están cansadas de ver pleitos entre 
gobiernos, y dijo que no cobraría de 
otra manera el impuesto por ser un 
gobierno cercano a la ciudadanía.

- Me suena un poco extraño que el 
gobernador diga que no cobró el 
impuesto de otra forma por estar 
cercano a la ciudadanía, pero que 
también diga que no lo cobró porque 
Manuel Barlett le dijo que era inviable. 
Esto me hace pensar que si Barlett 
hubiera aprobado el impuesto, éste se 
hubiera implementado sin importar 
qué tan lejos o cerca esté el gobernó 
de Vila a los yucatecos. – planteó el 
analista.

- Estoy de acuerdo, aunque también 
hay que mencionar que un factor 
importante es la caída en índices 
de popularidad que ha sufrido el 
gobernador yucateco en estas últimas 
semanas. Ceder ante la población 
cuando tiene encima el costo político 
del reemplacamiento y de la falta de 
pagos a tiempo a trabajadores del 
gobierno, es mitigar una potencial 
crisis política a vísperas de su primer 
informe de gobierno.
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Recolección Domiciliar
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Recolección en Constructoras

Operación de Relleno Sanitario
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Una movilidad de gran calado 
se está viviendo en Yucatán, 
ante malas decisiones, errores, 

desafortunados asesoramientos, 
arrepentimientos, pérdidas de 
popularidad, quizá efectos de soberbia, 
alejamiento del sentir ciudadano y, no 
palpar lo engañoso que puede resultar 
esos susurros al oído; como los que 
dicen le encantaban a Rolando Zapata 
Bello, y que solo dirigen sentimientos 
engañosos para provecho de los que 
están detrás de la sillas, por un lado y, 
los que les gusta salir en las fotos de 
repartos y acciones de entregas: pero 
a la hora de reconocer errores y meter 
reversa, se esconden, simplemente 
empujando a su jefe a dar la cara ante 
la derrota del momento. Claro, que esos 
personajes de ocasión, tipo PRI o ex 
PRI, por las zonas aledañas gozan de 
la compañía familiar a lo largo y ancho 
del engranaje gubernamental, según, el primer punto 
expuesto en la mesa de análisis en la presente semana por 
los cumplidores agentes de los palacios.

Se comentó, que las carreras de estos días, incluyendo 
el paseo de plaza en ambos palacios de gobierno estatal 
y municipal del Senador Jorge Carlos Ramírez Marín, 
forman parte del patrón inequívoco para los adelantos 
del 21 y la alfombra para el 24. Desde luego, que, en una 
entidad, con excelente contenido político, las versiones 
han estado en las mesas de las redacciones, cafés, 
análisis, vaya, cumplió, la salida a la vista ciudadana del 
presunto aspirante a heredar la silla de su amigo Mauricio 
Vila Dosal. Se ha visto el apoyo de los diputados de su 
redil en apoyo al mandatario yucateco desde el inicio de 
la presente legislatura. Se asomó el acaudalado político 
yucateco, ex secretario del gabinete presidencial de 
Enrique Peña Nieto, en tiempos en que el actual titular del 
Poder Ejecutivo recibía una lluvia de opiniones en torno a 
las cuestas de impuestos nuevos y aumento de otros, así 
como el ascenso de otra cantidad de derechos por diversos 
conceptos.

Desde esa perspectiva, los agentes de los palacios se 
unieron a los comunes dictados que se van manejando. Unos 
aportan que fue la entrada triunfal del Senador Ramírez 
Marín por ayudar a su amigo, con una salida razonable, en 
sentido decidido para no perder más aceptación ciudadana. 
Aún más, con el anunció de la marcha atrás de uno de los 
nuevos impuestos más polémicos dan alineación a esa 
supuesta sugerencia. Otros, explican que pudo tratarse 
de aprovechar la bajada momentánea de Mauricio Vila, 
para que con la cobertura de los medios el padrino de los 

jubilados y pensionados del parque de 
Las Américas, tomar plaza pública en 
favor de sus aspiraciones. En efecto, 
no necesariamente, esto, se pudo 
haber cumplido, pues un tercer grupo 

coincidieron en que contrastó con una mirada de mucha 
duda de gente que ha votado por el PRI o de los priistas que 
se siguen sintiendo traicionados de lo que pasó en julio del 
2018. Vaya, el senador yucateco, cuando menos alentó las 
voces a su favor y también aquellas que van en su contra. 
Episodios normales en la carrera de todo político. En las 
despedidas andan en los aires, otro presunto recordatorio 
de la extensión de la cédula correspondiente del Partido 
Socialista del Sureste, para que sea un brazo que ayudara; 
en caso de que fuera cierto, ambas circunstancias en las 
carreras de los dos políticos yucatecos; uno de nacimiento 
y otro de vecindad. Pero, destacados locales para sus fieles 
seguidores, recalcó redactor de noticias en medio regional.

Parece que a asesores y cercanos al presidente municipal 
de Mérida, Renán Alberto Barrera Concha, no les cayó en 
gracia la vista del legislador Jorge Carlos. Pues dicen que 
observaron que pudo haber sido como cortina de humo 
ante la verdadera razón en el palacio, pero de la 61. Hay 
mucha experiencia en el político priistas, así que tocó las 
dos barandas. Intentar mandar mensaje de pluralidad, 
de socorro y orientación para obtención de más recursos 
públicos, ante propuesta que afirmó presentaría ante el 
Senado de la República. Una jugada de varios tiros. No 
puede detenerse el análisis a profundidad de esa acción. 
Aunque, la verdad, a Don Renán Alberto, hasta ahora, 
en vez de ayudarlo, parece que fue utilizado de pared, 
manifestó director de programa de análisis político por 
internet.

Otro punto que gana mucho espacio en analistas 
verticales, es la vergüenza que pudieran estar sintiendo 
los 22 diputados locales que se unieron sin mayor duda, 

El senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín.

Tropiezo tras tropiezo
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en apoyo al reciente impuesto 
relacionado al tema de la 
seguridad. Esa defensa, ese voto 
consentido, sobrevalorado, mal 
pensado, ahora, resultó  inútil. 
Solamente un diputado del PRI 
y una diputada de MORENA se 
estarán llevando los aplausos 
ciudadanos ante esa decisión y 
valentía del sentido de su voto 
en contra. Al final del partido, 
se llevan el trofeo, y es seguro 
que sus nombres serán bien 
recordados por los votantes, ya 
tienen ante sí, un gran camino en 
positivo si hay aspiraciones a una 
diputación federal o reelección 
para Marco Nicolás Rodríguez 
Ruz, en uno de estos casos.

Ya después de los alimentos y 
varias bebidas por tan amena 
ocasión, los agentes de los 
palacios presentaron la caída 
del PRI en el entorno nacional 
con porcentaje en contra 
hasta de un 70 por ciento. Su 
líder nacional, el campechano 
Alejandro Moreno Cárdenas, no 
ha respondido con una estrategia 
fuerte como para que en su sitio 
de oposición aprovechara varios 
temas nacionales, en donde 
definitivamente no ha podido 
cumplir el mandatario nacional 
Andrés Manuel López Obrador. 
Comunicador de la televisión 
estatal recordó de un supuesto 
expediente por ciertos aspectos 
en contra del líder del priismo 
mexicano; parece que lo frenaron 
de una manera muy impactante, 
pues sus balas, hasta estos 
tiempos, han resultado de salva.

Otras voces dan sus versiones de que, el PRI está, 
intentando, ser aliado; en vez de opositor para suplir 
mucho de lo perdido en las zonas del poder público. Se 
supone que los jerarcas priistas andan tirando línea directa 
con ex compañeros bien instalados con las decisiones 
y algunas ocurrencias de López Obrador, como la figura 
cuestionada de Manuel Bartlett Díaz, que ha contribuido 
a restarle puntos al tabasqueño encimado en la máxima 
posición política del país. Muchas maneras políticas que 
le fueron rechazadas al PRI, criticadas y sancionadas en 
las urnas, desafortunadamente, las viene realizando el 
escuadrón lopezobradorista, para, lógica decepción de 
más mexicanos. Poco a poco, se puede ir desfigurando 
la pasión, para pasar a la razón; esa que muestra una 
realidad, que, dista en aspectos fundamentales en 
ofrecimientos en campaña para la titularidad presidencial, 
y, como ejemplo, podemos enunciar un solo concepto, 
que hace mucho ruido negativo, la urgente necesidad de 
mejores resultados de Don Alfonso Durazo Montaño, 
concluyeron de manera unánime los firmes agentes de 
los palacios. Pendientes todos, que, hay en las bitácoras 
temas de relevancia local y nacional.

Alejandro Moreno 
Cárdenas, 
presidente del CEN-PRI.
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Por Jorge Fernández Menéndez 

RAZONES 

La rifa del avión presidencial es una ocurrencia digna 
de los memes y las bromas que han poblado medios 
y redes sociales en México y en el mundo, pero es 

una demostración más de que cada vez que se viven 
situaciones complejas, el presidente López Obrador tiene 
la astucia de sacar un tema polémico, muchas veces 
ridículo o insólito, que cambia el curso de la discusión 
pública y nos instala en el debate de las banalidades.

Mientras ridiculizamos la rifa del avión o discutimos sobre 
dónde lo vamos a estacionar cuando nos lo saquemos, se 
apagó el debate más importante que teníamos desde el 
primero de enero, el desastroso inicio del Insabi, que ha 
dejado sin acceso a la salud a millones de mexicanos, en 
una implementación de políticas públicas mal planificada, 
la peor en décadas.

Mientras la rifa del avión presidencial ocupaba páginas y 
se convertía en tendencia en redes, nos olvidamos de que 
la semana pasada estuvo a punto de ser presentada, en 
el Senado de la República, una reforma al sistema judicial, 
la cual obligaría a numerosos cambios constitucionales y 
que acabará, si se presenta como venía en los documentos 
preliminares, con el actual sistema penal acusatorio (en 
el cual el Estado debe demostrar la responsabilidad del 
acusado de un delito) por el anterior, casi inquisitorial, en 
el cual es el acusado el que debe demostrar su inocencia.

La propuesta que está elaborando la Fiscalía General de 
la República, según los documentos filtrados, incluye 
reformas tan controvertidas como la extensión de la 
figura del arraigo a todos los delitos (eso implica que 
ante una investigación se puede ser detenido hasta por 
40 o hasta 80 días sin necesidad de acusación formal). Se 
eliminarían los jueces de control, lo que implica que una 
misma persona controlaría la legalidad de la detención, 
dictaría las medidas cautelares, presidiría el juicio y 
dictaría sentencia.

La propuesta de reforma establece la posibilidad 
de intervenir comunicaciones privadas en asuntos 
electorales y fiscales. La designación de jueces y 
magistrados la haría el senado, politizando esas 
designaciones, en lugar del propio poder judicial. Y esa es 
sólo una primera aproximación. Este es uno de los temas 
más importantes que tendremos que debatir en mucho 
tiempo, porque podría acotar radicalmente los derechos 
individuales.

Mientras nos divertíamos o indignábamos con los 
absurdos dislates de una diputada poblana de Morena, 
Nay Salvatori, que asegura que el TP01 es “el avión más 
caro del mundo”, nos olvidamos que esta misma semana 

se informó que en diciembre se perdieron cerca de 400 
mil empleos formales, que un comando quemó a todo 
un pueblo en Chihuahua y que en Guerrero, en Chilapa, 
fueron asesinados diez músicos indígenas.

Los chistes y memes sobre el avión ocultaron la reunión 
del jueves del procurador de Estados Unidos, William 
Barr, con el gabinete de seguridad. Es la segunda vez en 
un mes que Barr viene a nuestro país y resulta evidente 
que más que a establecer sistemas de cooperación 
viene a supervisar. Coincidiendo con la anterior visita de 
Barr, se dio la “fuga” de Evo Morales y la detención de 
Genaro García Luna en Dallas (una operación realizada en 
solitario, hay que insistir en ello, por el departamento de 
justicia que encabeza el propio Barr).

Varios temas trajo el fiscal en su agenda, el principal, lo 
mismo que el mes pasado, el del combate al tráfico de 
fentanilo y a los grupos criminales en nuestro país.

Recordemos que, coincidiendo con la visita anterior, 
Trump suspendió la declaratoria de grupos terroristas a 
los cárteles del narcotráfico, pero dio un plazo para ver 
reducido el tráfico de esa droga que dejó 70 mil muertos 
por sobredosis el año pasado en la Unión Americana. 
Eso obligó a revisar y reactivar planes de lucha contra 
el narcotráfico en México pero no se han visto, aún, 
resultados notables al respecto.

Barr trajo denuncias concretas sobre las complicidades 
en el tráfico de fentanilo y espera resultados. También 
querer reactivar la Iniciativa Mérida, para poder focalizar 
apoyos en ese sentido, pero la administración López 
Obrador sólo quiere reactivarla si esos apoyos se 
entregan en dinero contante y sonante.

Pero en el camino perdemos el acceso a equipos, recursos 
y formación profesional.

La historia del avión presidencial opacó, incluso, una de 
las pocas y trascendentes buenas noticias que hemos 
tenido en los últimos tiempos: la aprobación del T-MEC 
por el Congreso estadunidense.

No nos engañemos: la rifa del avión es parte del telón 
de humo cotidiano que nos aleja de la realidad.

EL TELÓN DE HUMO DE
 LA RIFA DEL AVIÓN 

La historia del avión presidencial opacó, incluso, una de 

las pocas y trascendentes buenas noticias que hemos 

tenido en los últimos tiempos: la aprobación del T-MEC 

por el Congreso estadunidense.
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Por: Raúl Asís Monforte González 
E-mail: raul@mienergiamx.com

Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO

Muchas personas 
dicen: “Para atrás, 
ni para tomar 

impulso”. Yo no me identifico 
plenamente con esta frase y 
la correspondiente actitud a 
la que se refiere, que revela 
ciertamente un alto grado 
de optimismo, que nunca 
sobra, pero en mi opinión un 
optimismo un tanto ingenuo 

y ciego, que haciendo caso omiso de la 
prudencia, que aconsejaría detenernos 
a evaluar mejor el entorno y las 
circunstancias, o incluso desandar una 
parte del camino, nos hace mantenernos 
testarudamente en una sola vía que ya 
no permite un avance más veloz y eficaz 
hacia el destino al que nos dirigimos, o 
incluso puede conducirnos hacia otro 
que no deseábamos.

Por eso yo si veo como algo positivo 
la decisión que tomó el gobernador de 
Yucatán, Lic. Mauricio Vila Dosal, de 
dar por cancelado el intento de cobrar 
un impuesto a la “infraestructura 
tecnológica en materia de seguridad 
pública”, porque revela que es un 
hombre capaz de enmendar un error 
y seguir para adelante, aunque no sea 
reconociéndolo explícitamente como 
una equivocación. De hecho, a las 
personas que pertenecen a la clase 
política es a quienes más se les dificulta 
reconocer que han tomado una mala 
decisión, y enmendar el camino.

El referido impuesto venía ya con varias 
deficiencias congénitas, la primera de 
ellas fue confiar en que una entidad 
sobre la que no se tiene ningún control 
político ni administrativo, la CFE, iba 
a poder hacer la labor de cobrar a los 
ciudadanos el importe correspondiente. 
Es cierto, se tenía una carta de intención 

aprobatoria de quien tiene el mayor 
nivel de jerarquía localmente, pero un 
asunto de esta naturaleza y alcances, 
debió ser negociado a un mayor nivel, 
antes de soltarlo a la opinión pública, no 
era difícil prever los conflictos políticos 
y de interés que aflorarían.

Por otro lado, había también aunque 
en menor grado, un riesgo de generar 
una injusticia social, ya que al estar 
indexado el importe a pagar, al consumo 
de electricidad, muchas localidades 
en donde no hay inseguridad, ni se 
necesita una cámara para combatirla, 
y seguramente ni estaba contemplado 
poner una ahí, estarían pagando ese 
derecho. A pesar de que se fijó un 
mínimo de consumo eléctrico para 
empezar a cobrarlo, creo que varios 
contribuyentes caerían en este 
supuesto.

Asimismo, aunque no soy abogado, 
escuché y leí opiniones de expertos, 
que consideraban endeble el sustento 
jurídico, ante posibles amparos que se 
hubieran presentado, y que fácilmente 
hubieran obtenido una resolución 
favorable.

Las protestas e inconformidades se 
constituyeron también en un factor, 
aunque dudo que haya sido el de 
mayor relevancia. Sinceramente yo 
no veo el desenlace de este episodio, 
como una victoria de la sociedad civil 
organizada, que protesta y acorrala a 
una autoridad hasta hacerla retroceder. 
Más bien veo a un político, que evaluó 
las circunstancias, de pronto descubrió 
que no todos los escenarios habían 
sido considerados adecuadamente, y 
rectificó, y eso me da gusto verlo en un 
político.

Algunas veces 
se avanza retrocediendo
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OPINIÓN

Los Derechos para Humanos
Más allá de la poesía y los prejuicios (1)

Hace unos días todavía estábamos 
en la euforia de las convivencias, 
los buenos deseos, la ilusión de 

cambios buenos, los propósitos y el afecto 
en estado líquido. ¡Malditas vacaciones 
y días inhábiles!, nos trastornan tanto 
como el amor, y a veces más… Pero bueno, 
las conferencias, la creatividad impositiva 
y sobre todo la cuesta nos van ubicando 
rápido en pleno 2020.

¡Es broma, es broma!, pero dime, si 
aprovechando el xix de esas sensaciones, 
¡tan nuestras!, te digo que en este año 
vas a gozar de toooooodos los derechos 
humanos (DDHH) que la Constitución de 
nuestro país y los tratados internacionales 
reconocen: ¿cuál sería tu reacción?

Se me ocurren al menos tres, como las más probables. La 
primera, algo parecido a “¡uffff!, ¡qué hermoso sería!”, ¡ojalá!, 
“ya sé que no, pero te agradezco tus buenos deseos”. Y seguro 
logro una sonrisa si añado que toooooodas las autoridades de 
toooooodo México, van a darte la garantía para que así sea 
y, ¡ojo!, no importa tu origen, edad, discapacidad, condición 
social o de salud, religión, opiniones, preferencias sexuales, 
estado civil, etc., etc.

La segunda, cualquier modalidad de insulto, burla, desdén 
o el inicio de un desahogo de todo lo que personal, social e 
históricamente sabes que hace ridícula esta frase. Y será mayor 
si has vivido en carne propia la discriminación por cualquiera 
de las posibilidades que ya mencioné, lo cual es altamente 
probable. Y aún podría arriesgarme a exacerbar tu reacción si 
te menciono que, como tú, también los presuntos criminales, 
ciertos/as políticos y cualquier grupo que tú consideres que 
hace algo inaceptable, también gozará de tooodos esos DDHH.

Y la tercera, más tranquila, reflexiva y casi triste: ¿de qué me 
estás hablando?

El punto del que parte ser mexicanos/as es que conformamos 
una nación cuyo organizador primero, máximo y 
deseablemente suficiente es la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos. Y allí, precisamente, es donde 
podemos leer la frase que te dije. Es parte del artículo 1° de 
un total de 136 que tiene nuestra poéticamente llamada 
Carta Magna, que está a días de cumplir 103 años, lueguito de 
pasados los tamales.

Y en ese siglo la creatividad de nuestros/as representantes 
federales y la coincidencia de muchísimos estatales sólo han 
conservado 19 artículos originales; como es de esperarse, son 
los pocos que requieren de dos líneas para decir lo que debe 
ocurrir, mientras que los cambiados llegan a ser verdaderos 
reglamentos de páginas de extensión. Por si tienes curiosidad 
de revisar, los intactos son: el 8, 9, 12, 13, 38, el hermoso 39, 
47, 50, 57, el muy gracioso 64, 68, 80, 86, 91, 118, 126, 128, 

129 y el 132; sólo que apúrate pues es 
probable que para cuando revises ya 
hayan vuelto a cambiar; y es que como 
la vida misma, la velocidad con que se 
cambia nuestra Carta Magna es cada vez 
más vertiginosa; imagina que de 1917, 
los siguientes cambios fueron en 1921, 
1923, 1928 y pequeños, mientras que 
solo en 2019 hubo cambios en marzo (2 
veces), abril, mayo, junio y diciembre… 
las ventajas de la austeridad.

El Primero sí ha cambiado mucho. El 
texto de mi frase está así desde 2011, lo 
que podría significar que no te expresé 
un buen deseo para este nuevo año, 
ni una ocurrencia momentánea, sino 

que desde hace casi 10 años, cada día, México te ha ofrecido 
esto. ¿Lo crees? ¿Lo vives?, ¿lo ves? y lo más importante, ¿lo 
quieres?, ¿te importa? ¿Estás interesado en hacerlo realidad? 
Inicio con ésta una serie de artículos para ahondar en lo que 
mi experiencia y formación doctoral en DDHH me permite 
compartir, aprovechando la gentileza y generosidad de este 
espacio en el que La Revista me permite conversar contigo.

Volviendo a las tres posibles reacciones. Si fue negativa, vamos 
a revisar cómo llegamos a este punto de predisponernos 
hacia los DDHH a partir de su limitada, parcial y situacional 
aplicación y cómo aprendimos a esperar tan poco del Estado, 
principal responsable que la constitución se cumpla, ya 
que “todo funcionario público, sin excepción alguna, antes 
de tomar posesión de su encargo, prestará la protesta de 
guardar la Constitución y las leyes que de ella emanen”, dice 
el centenario 128. Y mejor aclaro que es lenguaje jurídico, por 
lo que prestar no significa ceder a otro, ni protesta estar en 
contra, ni guardar dejar en sitio cerrado, sino que este artículo 
ordena que es compromiso de hacerla cumplir y cumplirla 
todos los días.

Si fue positiva tu reacción a la frase, voy a intentar desarrollar 
la forma en que podemos llegar a darle vida cotidiana a que 
en efecto conozcamos, entendamos, nos responsabilicemos 
y ejerzamos nuestros derechos humanos. Sacarlos de tanta 
poesía que se ha escrito popular y académicamente, densa y 
superficialmente, oportuna y coyunturalmente. Y así avanzar 
a un planteamiento de una expresión que tengo desde hace 
ya algunos años: los DDHH tienen que ser más la activación 
de la naturaleza de lo humano, que una nueva y nada realista 
lectura del derecho.

Pero obviamente iniciaré en la siguiente entrega por atender 
la reacción de desconcierto. Así que pondremos en blanco 
y negro, en español y con ejemplos lo que son e implican el 
montón de DDHH que están en esos instrumentos legales, 
pero, mejor aún, lo que sí reflejan o implican para vivir como 
humanos con humanos y la enorme diferencia entre la retórica 
y la acción en sus planteamientos.

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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Por Edwin Carcaño
Instagram: @ecarcanog  

MUNDO GENERACIONAL 

De repente, el primer ser humano en tomar 
conciencia de sí mismo, miró al cielo. Se 
dio cuenta de que estaba desnudo y sintió 

miedo. Tenía una prioridad: sobrevivir y no 
quedarse sin suministros. Temía padecer una 
muerte violenta a manos de los depredadores 
que caminaban a su alrededor. Buscó refugio 
y trato de esconderse entre las cuevas. Entre 
más se adentraba más seguro se sentía pero 
no podía disfrutar de nada. El corazón del 
hombre pensó: ¡Que cruel es la naturaleza!

El primer ser humano se paró frente al mar. Vio 
como pequeños reptiles con caparazón salían 
de la arena. Corrían rápidamente hacia el mar. 
Las pequeñas no dudaban en lo que había que 
hacer. Sin embargo, en el camino al océano 
las tortugas eran devoradas por las gaviotas. 
Las que llegaban al mar se encontraban con 
grandes peces que también se las comían. 
Muy pocas tortugas llegarán a ser adultas. El 
corazón del hombre pensó: ¡Qué cruel es la 
naturaleza!

El primer ser humano se paró frente a un 
árbol. Veía el viento soplar pero el majestuoso 
y robusto tronco permanecía imbatible. ¿Por 
qué este ser podía enfrentar a la naturaleza 
sin consecuencias? Gracias a esta pregunta 
el individuo encontró las raíces y supo que las 
estructuras deben de tener cimientos. Pero una 
noche cayeron rayos y el frondoso cedro ardió 
hasta consumirse por completo. A la mañana 
siguiente solo había cenizas. El corazón del 
hombre pensó: ¡Que cruel es la naturaleza!

El primer ser humano se paró ante sí mismo. 
Encontró a otros seres humanos y aprendieron 
a formar grupos. Encontró a una pareja y juntos 
echaron raíces. Eligió líderes y formó una 
civilización. Hubo gente con la que no se pudo 
poner de acuerdo e hizo la guerra. Aprendió 
que a su alrededor estaba la creación y que 
esta era dueña de todo. Al final entendió que 
solo una cosa le pertenece: el amor en toda 
su magnitud. Entonces el corazón del hombre 
pensó: ¡que hermosa es la naturaleza!

Dedicado a Jimena

LA PRIMERA IMPRESIÓN  

Iniciemos en este espacio restante por entender 
elementos base del tema, que como en todo lo 
importante empieza por las respuestas al qué, quién, 
porqué y para qué. La idea no es reflejar elucubraciones 
teóricas ni hacer un manual legaloide, sino hacer una 
especie de ABC introductorio, y esperemos que útil, para 
poder ir a lo relevante del qué hacer para vivir los DDHH 
en la cotidianidad.

Los DDHH son sencillamente los planteamientos 
que tienen que ver con la forma de concebir que 
todos vivamos y seamos tratados y tratemos con la 
DIGNIDAD que nos corresponde por ser humanos. Y ya. 
El diccionario nos da muchas variantes de lo que eso 
significa, pero la etimología nos lleva a que simplemente 
pensemos en que los seres humanos, por sólo ser 
humanos, merecemos una serie de consideraciones o 
respeto. Todo ese conjunto de merecimientos por sólo 
ser humanos, eso es lo que deben abarcar los DDHH. 
Ese es el qué, así que el quién está allí mismo: cada 
ser humano, el conjunto total de seres del planeta que 
cabemos en el nombre de humanos, 7,700 millones, dijo 
la ONU en 2019.

¿Por qué necesitamos plantear, atender y ejercer los 
DDHH? Porque históricamente, y cada vez más rápido, 
nos hemos desviado de ese trato mutuo realmente 
humano y tenemos cerca, lejos, en carne propia y en 
gente que nos importa, así como en gente a la que no 
valoramos como deberíamos fallas en el respeto a su 
humanidad; hemos andado sendas muy indignantes.

¿Para qué? Bueno, aquí sí caben muchas respuestas 
válidas. Hay quienes con esto tienen un empleo o ingreso 
mejor o peor. Quienes obtienen grados, publicaciones y 
fama. Quienes requieren de ayuda frente a situaciones 
que vistas desde los DDHH hacen más probable que 
les llegue. Quienes hayan en esto una moda de cómo 
expresar su sentido genuinamente humanista, de 
solidaridad, de generosidad hacia su prójimo. Todo 
respetable, claro, bueno y merecedor de atención. Y 
claro, también hay poesía y desahogos. Pero mi para 
qué ya lo había puesto a la vista: generar la posibilidad 
de que conversemos y quizá podamos colaborar en 
cuanto a cómo pasar del derecho al hecho en lo humano, 
y sumar, y multiplicar y seguir andando hacia un lugar 
que no existe, pero conozco bien: Utopía. Ese lugar 
que Tomas Moro nos ayudó a entender que, claro, no 
existe, el nombre lo dice (no-lugar), pero si existiera o 
cuando exista será porque cada día, en cada interacción 
humana, el resultado será volvernos más humanos, 
mejores humanos.

“Se hace camino al andar” y tal vez, sólo tal vez, 
avanzando hacia el horizonte que a Galeano se le aleja, 
hallemos la forma de no volver a pisar algún tramo de la 
senda que vemos al volver la vista atrás…
 
------------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán. Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante 
en Derechos Humanos. Especialista en Psicología y Licenciado 
en Derecho. Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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Desde el Centro Internacional de 
Congresos (CIC), el mandatario hizo 
un llamado a trabajar en unidad para 

seguir transformando a la entidad. “Unidos, 
muy unidos, entendiendo la unidad como 
anteponer lo que es mejor para Yucatán 
por encima de los intereses ideológicos, 
partidistas o particulares”, sostuvo.

Durante su mensaje, que consistió en una 
presentación interactiva, imágenes y videos 
testimoniales, dijo que así como ha trabajado 
incansablemente en los primeros 15 meses 
de su administración es como continuará los 
próximos cinco años, impulsando acciones 
mejoren la condición de vida de la población.

En presencia de representantes de los 
diferentes sectores de la población, así como 
de los tres niveles de Gobierno, Vila Dosal 
destacó que durante su gestión ha trabajado 
en 10 ejes prioritarios, las cuales son: 
austeridad y transparencia; más y mejores 
empleos; infraestructura; seguridad; combate 
a la pobreza; más y mejor salud y educación; 
apoyos para campo y pesca; inclusión e 
igualdad, desarrollo sustentable y, por último, 
cultura y deporte.

Ante el coordinador de Asesores de la 
Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas 
Batel, quien asistió en representación del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
reiteró su disposición de sumar voluntades 

Especial  / La Revista 

“Vivimos en una época 
de constantes cambios, 
donde Yucatán tiene 
grandes oportunidades. 
Pero es condición que como 
sociedad estemos unidos 
para aprovechar cada una 
de las oportunidades por el 
bien de Yucatán”, aseveró 
el gobernador Mauricio Vila 
Dosal al rendir su Primer 
Informe de Resultados.

Unidad, clave para el bien 
de Yucatán: MVD

EspecialEspecialEspecial
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con la ciudadanía, la federación y los 106 
ayuntamientos para forjar el futuro en 
un entorno de paz, seguridad, confianza 
y optimismo.

“Uno de los mayores bienes intangibles 
que tenemos los yucatecos es que 
contamos con una sociedad muy 
participativa y un gobierno que la 
respalda. Esa es la fórmula del éxito 
que hemos propuesto y que ya estamos 
aplicando; los primeros resultados ya 
se están alcanzando”, comentó ante su 
esposa, María Eugenia Ortiz Abraham, 
sus hijos Alejandrina, Mauricio y 
Santiago, y su madre, María Cristina 
Dosal Estrada.

En este marco, el titular del Ejecutivo 
destacó que su visión es que el gobierno 
otorgue las condiciones para que 
lleguen nuevas inversiones que generen 
más y mejores empleos, por lo que ha 
encabezado una intensa promoción del 
estado en diferentes puntos del país y 
del mundo.

Lo anterior ha permitido que Yucatán 
logré un incremento del 102 por ciento 
en inversiones de capital extrajera y 
que pase del sitio 21 al número seis a 
nivel nación en crecimiento de empleo 
de acuerdo al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

Asimismo, para mantener a Yucatán 
como lugar idóneo para vivir y visitar, la 
seguridad es prioridad, por lo que indicó 
que el estado se percibe como el más 
seguro del país y para mantener esa 
posición se ha destinado una inversión 
histórica de dos mil 600 millones de 
pesos, para implementar el programa 
Yucatán Seguro.

De esta forma, se colocarán tres mil 
527 nuevas cámaras de vigilancia y mil 
nuevas cámaras vecinales adicionales, 
119 arcos carreteros, seis drones de alta 
tecnología y un avión especializado en 

Unidad, clave para el bien 
de Yucatán: MVD
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“La Secretaría de Seguridad Pública recibió 
recientemente un moderno helicóptero Bell 429, el 
mejor equipado en su tipo en toda Latinoamérica, para 
labores de vigilancia, seguridad y rescate”.

“Para Yucatán la seguridad es prioridad y para 
mantener esa posición se ha destinado una inversión 
histórica de 2 mil 600 millones de pesos, para 
implementar el programa Yucatán Seguro”.

vigilancia, semáforos inteligentes, 50 
postes de voceo público con botón de 
pánico, así como cuatro embarcaciones 
especializadas para proteger la costa 
y contar con un Sistema Estatal de 
Coordinación, Comunicación, Comando, 
Cómputo, Control e Inteligencia (C5i).

“Sabemos que no podemos bajar la 
guardia, no podemos dejar que lo que 
pasa en otros lados del país llegue a 
Yucatán. Por eso hemos decidido estar 
un paso adelante y quiero reconocer 
a los diputados del Congreso local, 
quienes hicieron a un lado los partidos 
políticos y pensaron por el bien de 
Yucatán”, puntualizó.

Después de reconocer el esfuerzo 
y sacrificio de los elementos de 
seguridad yucatecos,  reiteró que su 
administración tiene claro que si se 
quiere tener buenos policías, se tiene 
que tener elementos contentos, por lo 
que se está trabajando en un convenio 
para que los elementos puedan acceder 
a financiamiento para adquirir una casa.

Además, en agosto pasado se entregó 
becas del 100 por ciento en inscripción 
y colegiatura a todos los hijos de policía 
que estén cursando la universidad, 
lo que se complementa con un apoyo 
económico de dos mil 600 pesos 
bimestrales para su transporte y 
alimentación.

Vila Dosal agregó que estos beneficios 
se extenderán, el próximo ciclo escolar, 
a los hijos de policía en primaria, 
secundaria y preparatoria, y a los 
custodios del penal quienes también 
recibirán aumento salarial del 20 por 
ciento.

Para preservar la paz y tranquilidad en 
cada rincón de Yucatán, el gobernador 
recordó que se ha hecho entrega de 
más de 586 patrullas, la incorporación 
de 300 nuevos elementos y otros 600 
finalizaron sus estudios de preparatoria, 
licenciatura y como técnicos.

A ello se suma que, en días pasados, 
se entregó un moderno helicóptero 
Bell 429 a la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), considerado como el 
mejor equipado en su tipo en toda 
Latinoamérica, para labores de 
vigilancia, seguridad y rescate. “Eso 
es lo que queremos para cuidar a los 
yucatecos y preservar lo que tenemos”, 
dijo.

EspecialEspecialEspecial
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“El rubro de la salud es un compromiso prioritario, 
para tal efecto se han realizado acciones de alto 
impacto como la instalación del primer tomógrafo, en 
el Hospital General de Valladolid, con beneficio para 
más de 150 mil personas; la rehabilitación de hospitales 
comunitarios en Peto y Ticul con una inversión de 6 
millones de pesos, y el inicio de operación del 100% de 
la capacidad del Hospital de Tekax”.

“Tal y como me comprometí en campaña, desde el primer 
día de mi gobierno se ha acercado y garantizado a los 
yucatecos el derecho a la salud con los programas 
“Médico 24/7”, que brinda atención médica con la 
instalación de consultorios en 105 municipios del estado 
y con “Médico a Domicilio”, activo en 60 demarcaciones.

En el rubro de la salud, señaló que, como 
se comprometió en su campaña, desde 
el primer día ha acercado y garantizado 
este derecho. Para ello, puso en marcha 
los programas “Médico 24/7”, que brinda 
atención médica con la instalación de 
consultorios en 105 municipios del estado 
y con “Médico a Domicilio”, activo en 60 
demarcaciones, ofreciendo atención a 
enfermos postrados, personas con alguna 
discapacidad y embarazadas.

También destacó la instalación del primer 
tomógrafo en el interior del estado, 
específicamente en el Hospital General 
de Valladolid, que beneficiará a más de 
150 mil personas; la rehabilitación de 
hospitales comunitarios en Peto y Ticul 
con una inversión de seis millones de 
pesos, y el inicio de operación del 100 por 
ciento de la capacidad del Hospital de 
Tekax.

Asimismo, recordó el mejoramiento de 
80 unidades médicas y la entrega de 150 
vehículo de traslado a los municipios, al 
igual que cuatro ambulancias equipadas 
para Ticul, Peto, Tizimín y Progreso.

A todo ello se suma la inversión de más 
de 100 millones de pesos en el Hospital  
General “Doctor Agustín O’Horán”, para 
el cambio de los sistemas de calderas 
y eléctrico, además de la creación cinco 
nuevos quirófanos, que permitirán pasar 
de 542 a mil 100 operaciones al mes.

En cuanto al campo, Vila Dosal destacó 
que su gobierno apoya a los hombres y 
mujeres que dependen de este tipo de 
actividades, con programa que llegan a 
tiempo y a quienes más lo necesitan. De 
esta forma, se dio un respaldo histórico a 
25 mil productores. 
Un ejemplo es el programa Peso a 
Peso, que ayuda a 14 mil productoras y 
productores, siendo un 80 por ciento de 
ellos la primera vez que participan en este 
esquema.

Adicionalmente, añadió el Gobernador, 
fueron dos mil 700 beneficiarios del 
esquema de entrega de equipo y 
maquinaria, se construyeron 75 kilómetros 
de caminos saca cosechas y se lanzaron los 
programas Veterinario en tu Rancho y los 
de mejoramiento de suelos agropecuarios 
y genético, entre otras cosas.
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El mandatario subrayó que la mayor responsabilidad 
de un buen gobierno es mantener el compromiso con 
las generaciones presentes sin olvidar a las del futuro, 
por lo que convocó a conservar lo bueno que ya se 
tiene y mejorar las cosas que hacen falta, “para pasar 
del Yucatán que somos al que podemos ser y para 
ello ya hemos sentado las bases del desarrollo que 
necesitamos”.

“Mi gobierno no se alejará de los compromisos que 
hice con los yucatecos. Las historias que presenté 
son el testimonio del camino que hemos estado 
recorriendo juntos en este primer año, un camino que 
da resultados”, dijo.

“Vamos a seguir trabajando incansablemente con 
todos y en todo el estado. A 15 meses de iniciar este 
cambio, seguimos con el firme convencimiento de que 
Yucatán puede y merece mucho más”, concluyó.

EspecialEspecialEspecial

En el campo, el 
Gobierno de Mauricio 
Vila Dosal apoya a los 
hombres y mujeres 
con programa que 
llegan a tiempo y 
a quienes más lo 
necesitan, en este 
primer año se dio un 
respaldo histórico a 
25 mil productores. 

“Un total de 2 mil 700 productores se beneficiaron con la entrega de equipo y 
maquinaria, además se construyeron 75 kilómetros de caminos saca cosechas y se 
lanzaron los programas Veterinario en tu Rancho y los de mejoramiento de suelos 
agropecuarios y genético”.
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OPINIÓN CONGRESO

La Secretaria de Gobierno, María Fritz Sierra, entregó el Primer 
Informe de Gobierno al Presidente de la Mesa Directiva de la 
LXII Legislatura, Enrique Castillo Ruz (PRI), como lo mandata el 

artículo 28 de la Constitución Política del Estado, el tercer domingo de 
enero.

Durante la entrega, estuvieron presentes el Presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, Felipe Cervera Hernández (PRI), las 
diputadas Silvia López Escoffié (MC) y Kathia Bolio Pinelo (PAN), así 
como los diputados Luis Borjas Romero (PRI) y Luis Loeza Pacheco 
(Morena).

Especial / La Revista 

Diputados reciben el 
Primer Informe de Gobierno 
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POSTURA DE LA SECRETARIA 
GENERAL DE GOBIERNO

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Este Gobierno del Estado de Yucatán siempre ha respetado el derecho de los 
ciudadanos a manifestarse: hemos sido salvaguarda de la libertad de expresión. 
Como titular de la  Secretaría General de Gobierno, me he reunido con decenas de 

personas con diversas inquietudes, intentando siempre alcanzar con ellas un consenso. 

Esa es la instrucción que nos ha dado el gobernador Mauricio Vila Dosal y que mis 
compañeros y yo cumplimos con el entusiasmo de coincidir. Como es natural en 
todos los gobiernos, desde el inicio de esta administración estatal se han registrado 
manifestaciones. Puedo asegurar que todas han sido escuchadas. 

En Yucatán hay un respeto mutuo, de dos vías, de los funcionaros del Gobierno del 
Estado a los ciudadanos y de los ciudadanos a funcionaros del Gobierno del Estado. 
Esa es la fórmula a la que estamos acostumbrados. 

A lo largo de estos 15 meses de gobierno hemos trabajado por garantizar el derecho a 
manifestarse de todos los yucatecos tomando las medidas pertinentes para que esto 
así sea.

Somos un gobierno abierto y comprometido con los derechos de los ciudadanos y hoy 
refrendamos nuestro compromiso reiterando nuestra disposición a recibir, como lo 
hemos hecho, a cualquier grupo para atender y dar curso a sus demandas. En Yucatán 
así resolvemos las cosas.

El domingo 19 de enero pasado, se realizó una marcha, que comenzó en el Remate 
del Paseo de Montejo. Ahí, participaron personas con genuinas demandas: jubilados, 
trabajadores de sindicatos que han perdido privilegios y que aspiran a recuperarlos 
y otras personas que han sido dadas de baja en este adelgazamiento de burocracia 
que hemos hecho en el Gobierno estatal, y que, por supuesto, es gente que tiene el 
legítimo derecho de manifestarse. Nosotros apoyamos y respetamos ese derecho a 
manifestarse.

Esa caravana, de alrededor de 300 ó 400 personas, empezó a avanzar hacia la zona 
donde todos los domingos se desarrolla la Bici Ruta, un lugar donde hay muchas 
familias; también, empezó a avanzar hacia la zona de los hoteles, donde se alojan 
muchos turistas nacionales e internacionales, y por supuesto, también, hacia la zona 
donde está el Centro Internacional de Congresos, donde se encontraba con nosotros el 
representante del Presidente de la República, el licenciado Lázaro Cárdenas Batel, 
quien es el jefe de Asesores de la Oficina de Presidencia, y otros ocho gobernadores que 
estaban invitados.

Ante los disturbios ocurridos el pasado 
domingo en los alrededores del Centro 

Internacional de Congresos, donde se realizó 
el Primer Informe del Gobernador, Mauricio 

Vila Dosal, la Secretaría General de Gobierno, 
a cargo de la Licda. María Fritz Sierra, emitió 

el siguiente comunicado: 
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Para impedir que esta manifestación 
pudiera afectar la zona de la Bici Ruta 
y de los hoteles, se creó un cerco 
policiaco, como se hace en estas 
condiciones. Desafortunadamente, 
hubo un grupo de esos manifestantes, 
alrededor de 50, no todos, que muy 
poco tenía que ver con esas causas, 
agitadores profesionales, algunos de 
aquí de Yucatán, otros que vinieron 
de otros estados de la República, que 
empezaron a empujar a los policías. 

Los integrantes de este grupo, cuando 
se percataron que no surgió efecto la 
provocación de empujar a los agentes, 
quitaron las vallas de seguridad, y, 
después, agredieron a elementos: 
dos agentes fueron despojados de 
sus equipos de protección, incluido 
sus escudos. Luego sometieron a otro agente, al que 
golpearon estos agitadores. Reitero, me estoy refiriendo 
a los violentos, no a los manifestantes que ejercían su 
legítimo derecho.

Existen protocolos de seguridad. En este caso, un 
elemento, sin autorización de sus superiores, al ver que 
agredían a sus compañeros, lanzó un dispositivo de gas, 
que cuando cayó hizo que la gente se dispersara, dando 
fin así al conflicto. Quiero señalarles que este elemento, 
un policía tercero, ha sido suspendido mientras se realiza 
una investigación de parte de la Secretaría de Seguridad 
Pública, porque actuó sin autorización de sus superiores.

Aquí en Yucatán respetamos el derecho de todas las 
personas a manifestarse y las apoyamos y los exhortamos 
a que lo sigan haciendo. Lo que no podemos permitir en 
Yucatán es que comience a pasar lo que sucede en otros 
estados de la República, donde la gente cree que porque 
tiene derecho a manifestarse puede golpear soldados, 
puede golpear marinos y puede golpear a policías. 

Aquí en Yucatán no vamos a permitir de ningún elemento 
de la Secretaría de Seguridad Pública ni del Ejército ni de 
la Marina ni de la Guardia Nacional en cumplimento de 
su deber sea humillado y violentado, como pasa en otros 
lugares del país. Tampoco podemos permitir que aquí en 
Yucatán las manifestaciones se conviertan en lo que pasa 
en estados como Michoacán, Oaxaca, Guerrero o la Ciudad 
de México, donde la gente a su paso causa destrozos, 
además de agredir a los cuerpos de seguridad.

En ese sentido, y siguiendo las instrucciones del 
gobernador Mauricio Vila Dosal, hacemos un llamado 
a todos los que tienen una inconformidad, a todos los 
que quieren manifestarse, a que entablemos, como lo 
habíamos estado haciendo hasta el día de ayer, un diálogo 
proactivo. Les invitamos a que vayan a Palacio de Gobierno 
sus representantes a platicar  y resolver lo que se pueda 
resolver. Lo que no se pueda resolver, que quede por qué 
no y que quede claro la competencia de quién es.

El diálogo es lo que tenemos que 
privilegiar los yucatecos. 

Aquí en Yucatán no nos gusta la violencia. 
Los yucatecos no somos violentos y no 
podemos empezar a tener ese tipo de 
comportamientos agitados por gente que 
viene de otros lados de la República.
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Entrega Renán Barrera medalla “Guty 
Cárdenas” al compositor y trovador 

Gustavo López Ceballos

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Al presidir la conmemoración del 
55 aniversario del programa 
“Serenatas de Santa Lucía”, 

el alcalde Renán Barrera Concha 
entregó la medalla “Guty Cárdenas 
2020 al compositor y trovador 
yucateco Gustavo López Ceballos, 
en reconocimiento a su dedicación y 
aportación en la promoción y difusión 
de la canción yucateca.

En un evento dedicado a la memoria 
del profesor Antonio Ramón Marín 
y Aguilar, fallecido el 16 de enero 
del 2019, el Concejal develó la placa 
conmemorativa al 55 aniversario del 
programa e hizo énfasis en la entrega 
de la presea, la cual dijo, se otorga a 
quienes a través de su poesía y su canto 

destacan y enaltecen el romanticismo 
de la música yucateca.

Acompañado de Marina Núñez 
Bespalova, subsecretaria de 
Desarrollo Cultural de la Secretaría de 
Cultura del Gobierno Federal, el edil 
reconoció el valor artístico del Gustavo 
López Ceballos, a quien también 
reconoció como un eterno enamorado 
de la trova y con una fructífera carrera 
artística que ha sido reconocida a nivel 
internacional.

—Qué mejor marco que los festejos 
de Mérida para entregar este 
reconocimiento donde los meridanos 
sabemos apreciar a quienes, a través 
de su inspiración, cantan a la ciudad, 
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El trovador yucateco 
Gustavo López 
Ceballos recibió 
la medalla “Guty 
Cárdenas 2020.
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creo que pocas ciudades en el 
mundo pueden decir que tienen una 
actividad que ha sido prácticamente 
ininterrumpida durante 55 años—
manifestó.

Al referirse al 55 aniversario de las 
“Serenatas de Santa Lucía”, enfatizó 
que cada jueves una diversidad de 
nacionalidades disfruta del programa 
reconociendo el legado cultural y el 
bagaje artístico que nos distingue 
como meridanos y yucatecos al tiempo 
que señaló a la cultura, la gastronomía 
yucateca y la música, como los tres 
pilares más importantes que dan 
identidad sentido de pertenencia a la 
ciudad.

En ese contexto dijo que en el marco 
del 478 aniversario de la Mérida, 
este año el Festival de la Ciudad hace 
un reconocimiento a las mujeres y 
hombres así como a la inclusión de 
género presentes en este tipo de 
celebraciones y espectáculos.

Barrera Concha señaló que Mérida 
es una ciudad donde se privilegia 
a la cultura como un factor de paz 
social, aspecto que le ha valido el 
reconocimiento a nivel mundial como 
la mejor ciudad para habitar.

También agradeció al maestro Luis 
Pérez Sabido, impulsor del programa 
de las serenatas yucatecas desde 
el 14 de enero de 1965, por iniciar 
una aventura y que cada jueves se 
reafirma como uno de los referentes 
más icónicos de la ciudad.

En el marco del evento también 
participaron el cantante, intérprete, 
compositor, locutor de radio y músico 
mexicano Rodrigo de la Cadena, así 
como de la Orquesta Típica Yucalpetén, 
el Ballet titular del Ayuntamiento de 
Mérida entre otros.

En el presídium acompañaron al 
alcalde, Erica Millet Corona, Secretaria 
de la Cultura y las Artes de gobierno del 
Estado; Luis Pérez Sabido, presidente 
de la Sociedad Artística Ricardo 
Palmerín; Irving Berlín Villafaña, 
director de Cultura y Arturo León Itzá, 
regidor presidente de la Comisión de 
Cultura.

Como invitados especiales estuvieron 
Frederic Vacheron, representante de 
la Unesco en México y Fabrice Pastor, 
presidente de la Continental American 
Padel Federation (CAPF).

En el marco del evento también develó placa conmemorativa al 
55 aniversario del programa “Serenatas de Santa Lucía”.

En el marco del 478 aniversario de la Mérida, este año el Festival 
de la Ciudad hace un reconocimiento a las mujeres y hombres 

así como a la inclusión de género presentes en este tipo de 
celebraciones y espectáculos.
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 “Con estrategias integrales y dirigiendo 
el trabajo hacia donde más falta hace, 
estamos creando suelo parejo para que 

las familias que menos tienen puedan salir 
adelante”, aseguró el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González en gira de trabajo 
por esta demarcación en la que entregó las 
primeras 72 estufas ecológicas, de un total 
de mil 820 construidas por la Comisión de 
Desarrollo de Suelo y Vivienda (Codesvi) 
en 92 comunidades de siete municipios del 
estado, e inauguró la Escuela Primaria “Estado de Yucatán”, 
con un monto total de 8.7 millones de pesos.

En su visita a la Sabana del Descanso, acompañado de los 
secretarios general de Gobierno, Pedro Armentía López, y 
de Desarrollo Social y Humano, Christian Castro Bello, así 
como del alcalde José Dolores Brito Pech, también dio inicio 
a la segunda cosecha de tomate en la localidad de Blanca 
Flor, donde se tiene una superficie cultivada de 23 hectáreas 
y en un lapso de tres meses se estima producir un total de 
mil 35 toneladas y obtener 7.8 millones de pesos, en su 
comercialización.

Durante su recorrido, el número 11 en los siete meses que lleva 
su gestión, urgió a los miembros de su gabinete imprimirle 
un mayor dinamismo al trabajo gubernamental: Hay que 
apurarnos, tenemos dinero para hacer obras y necesitamos 
empujar al gobierno para que camine y lleve los beneficios lo 
más pronto posible a la gente.

En Poc-Boc, donde entregó las primeras 
72 estufas ecológicas con una inversión 
de 340 mil 632 pesos, significó que el 
programa de entrega de instrumentos 
de cocina tiene el propósito de combatir 
la pobreza, mejorar las condiciones de 
vida de las familias que menos tienen y 
brindarles oportunidades de desarrollo.

“En el combate a la pobreza, en vez de 
varios caminitos decidimos construir un 

solo camino, amplio, donde quepan las aspiraciones de todos 
los campechanos que se encuentran en desventaja social 
para construir nuevas alternativas de desarrollo”, subrayó.

En la cancha de usos múltiples del ejido, y antes de visitar 
la casa de doña Manuela Jesús Caamal Simá para constatar 
el funcionamiento de la estufa ecológica, agregó que con 
este tipo de acciones se fortalece la base social, se genera 
bienestar y se propicia que generaciones completas de 
campechanos abandonen las franjas de la pobreza y ‘se 
suban al tren del progreso’.

Igualmente hizo un firme llamado a los funcionarios de su 
gabinete a trabajar cerca de la gente, dejar la burocracia y 
sus cómodas oficinas con aire acondicionado y convocó a 
la población denunciar las cosas que no se hagan bien para 
tomar las medidas correspondientes.

Asimismo, el director de la Codesvi, Jorge Radamés Romero 
Bock, explicó que más de mil 800 familias de los municipios 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Suelo parejo para las familias que 
menos tienen: Gobernador CMAG

El gobernador de Campeche, 
Carlos Miguel Aysa González 
entregó las primeras estufas 

ecológicas construidas por 
la Comisión de Desarrollo de 

Suelo y Vivienda (Codesvi).
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de Hecelchakán, Hopelchén, Palizada, Candelaria, 
Escárcega, Champotón y Calakmul se beneficiarán 
con la instalación de estufas ecológicas en sus 
viviendas, contribuyendo a la reducción del uso de la 
leña y a mejorar la salud de las familias.

Seguidamente, el secretario de Desarrollo Social y 
Humano señaló que las estufas ecológicas ayudarán 
a mejorar la calidad de vida de las familias, ya que 
a través de su uso se disminuye drásticamente el 
efecto negativo que genera en la salud el cocinar con 
leña o carbón en un espacio cerrado.

Antes, en la ciudad de Hecelchakán, el gobernador 
cortó el listón inaugural del centro educativo “Estado 
de Yucatán”, el cual fue reconstruido y equipado con la 
inversión de ocho millones 437 mil 696 pesos; entregó 
material deportivo; anunció, a petición del alumnado 
de primer, segundo y tercer grado, la colocación de 
aires acondicionados en sus salones e informó que 
en la cabecera municipal se construirá un moderno 
teatro.

En tanto, la directora del Instituto de la Infraestructura Física 
Educativa del Estado de Campeche (Inifeec), Rossina Saravia 
Lugo, especificó que los trabajos realizados en el plantel 
consistieron en la construcción de tres aulas didácticas, 
una de cómputo, biblioteca, dirección, cooperativa, comedor, 
plaza cívica, bodega, así como la rehabilitación de tres aulas 
didácticas y de servicios sanitarios, además se colocó el 
domo de la cancha de usos múltiples y se dotó de mobiliario y 
equipo a todo el plantel.

José Dolores Brito Pech, presidente municipal, destacó que 
durante la administración de Aysa González el municipio 
ha recibido apoyos importantes para los sectores de salud, 
vivienda y educación; al campo se le ha respaldado con 36 
mil 800 sacos de fertilizante y con la construcción de 22 
kilómetros de caminos sacacosechas, por lo que Hecelchakán 
está cambiando y creciendo como nunca antes.

Por su parte, el secretario de Educación, Ricardo Koh 
Cambranis, enfatizó que gracias al compromiso y respaldo 
del gobernador, Campeche tiene un avance del 70 por ciento 
en la rehabilitación de la infraestructura en las escuelas de 
educación básica, por lo que al finalizar el sexenio, el 100 
por ciento de los centros estarán rehabilitados y en buenas 
condiciones.

Posteriormente, el mandatario se trasladó al campo de 
cultivo de la localidad de Blanca Flor, para iniciar el corte 
de la segunda cosecha de tomate, y luego en un convivio, 
puntualizó que la población no puede esperar más tiempo, 
por lo que ha instruido a los secretarios, acercarse a la gente 
y apoyarla.

El secretario de Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo, 
agradeció el respaldo que ha dado el gobernador a los 
programas del campo, al tiempo que se comprometió a seguir 
trabajando en sinergia para lograr mejores resultados.

El Mandatario también dio inicio a la segunda cosecha 
de tomate en la localidad de Blanca Flor, donde se tiene 
una superficie cultivada de 23 hectáreas.

Se inauguró la Escuela Primaria “Estado de Yucatán”, con una inversión de 8.7 millones de pesos.
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“Siempre es importante para 
Quintana Roo que sigan llegando 
inversiones que nos consolidan 

como potencia turística regional, que 
contribuyen al desarrollo económico, 
de ocupación hotelera, de llegada de 
más turistas, y a la generación de más 
empleos para la gente”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

Junto con el secretario de Hacienda y 
Crédito Público Arturo Herrera Gutiérrez, 
el gobernador de Quintana Roo dio el 
banderazo de inicio de la construcción 
de una pista de rodaje en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún. Al mismo 
tiempo, dieron inicio a la ampliación del 
edificio y la plataforma de la Terminal 4.

Invitado por el gobernador Carlos Joaquín, como resultado de las 
reuniones que han sostenido en la Ciudad de México, el secretario 
Herrera Gutiérrez inició una gira de dos días por Quintana Roo en 
los que constatará los avances que se tienen en el desarrollo y el 
crecimiento económico del estado.

Esta nueva pista de rodaje correrá paralela a la pista 12L-30R, 
conocida como “segunda pista” y al Rodaje A-7, lo que permitirá 
que las aeronaves abandonen rápidamente la pista de aterrizaje 
y se haga posible un mayor número de operaciones.

Por lo que se refiere a la ampliación de la Terminal 4, se dará 
inicio a la construcción de su segunda fase, lo que incrementará 
su capacidad de atención a pasajeros de 10 millones, que tiene 
actualmente, a 14 millones anuales.

El titular de la SHCP Herrera Gutiérrez informó que Quintana Roo 
es la punta de lanza del crecimiento mexicano. Expresó que, 
desde el año de 2013, no ha habido un solo año que no haya 
crecido cuando menos al 3.1 por ciento. “En términos reales, ha 
crecido al 4.4 por ciento, 4.5 por ciento ó 5.1 por ciento”, enfatizó.

La presencia del secretario Herrera Gutiérrez tiene que ver con las 
inversiones en turismo, las comunicaciones, la Guardia Nacional 
y la seguridad. “Para que la inversión y el turismo sigan creciendo 
no solamente se necesitan comunicaciones adecuadas, sino 
también condiciones de seguridad correctas”, explicó.

“Nos aseguramos de que las inversiones tienen las condiciones 
para seguir creciendo como en los últimos años y también para 
que estas condiciones abonen a que cada vez se incorporen más 
mujeres a la economía mexicana”, declaró.

El gobernador Carlos Joaquín y el secretario Herrera Gutiérrez 
realizaron una gira de trabajo que incluyó un recorrido por el 
proyecto de sustitución del alumbrado público tradicional por uno 
solar, en el municipio de Isla Mujeres, con un monto aproximado 
de 64 millones de pesos, que beneficiará a más de 11 mil 700 
ciudadanos y generará 67 empleos directos.

Carlos Joaquín explicó que Quintana Roo sigue siendo un polo de 
atracción turística y que el Aeropuerto Internacional de Cancún 
es uno de los más importantes del mundo, que sigue atrayendo 
inversión y creando más empleos, con mayores posibilidades de 
desarrollo.

Durante el evento, se dio a conocer que en este mismo año se 
invertirán recursos por más de dos mil 700 millones de pesos en 
distintos proyectos para el Aeropuerto Internacional de Cancún, 
entre los que destacan las ampliaciones de la Terminal 3 y de los 
Sistemas de Revisión de Equipaje Documentado de las terminales 
2 y 3, así como la rehabilitación de ambas pistas con sus rodajes 
y plataformas de aviación comercial. También se rehabilitarán las 
vialidades del Lado Tierra.

En el banderazo de inicio de obra, estuvieron presentes el 
director del Aeropuerto Internacional de Cancún Carlos Trueba 
Kol, la presidenta municipal de Benito Juárez Mara Lezama, el 
comandante de la V Región Naval de la Secretaría de Marina 
José Luis Vergara Ibarra y el titular de la Unidad de Coordinación 
de Entidades Federativas de la Secretaría de Hacienda Fernando 
Karol Arechederra Mustre.

Acudieron, además, el comandante de la Agencia Federal de 
Aviación Civil en Cancún Rodrigo Wenceslao Murillo Cisneros, 
el titular de la Estación de la Guardia Nacional en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún Javier Osorio Ballesteros y el coordinador 
estatal de la Guardia Nacional en Quintana Roo Alejandro Estrada 
Pérez.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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Quintana Roo es punta de lanza del 
crecimiento económico de México: 

Arturo Herrera Gutiérrez
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Temporada de Premios

Comienza durante los primeros días 
de Enero con el Globo de Oro y tiene 
su momento culminante en el mes 

de Febrero con la entrega del Óscar. En el 
medio hay cualquier cantidad de ceremonias 
organizadas por actores, productores, 
críticos, escritores y directores e incluso 
una que suele pasar desapercibida y que 
“reconoce” a lo más malito de la industria: los 
razzies, entregados tradicionalmente un día 
antes de los premios de la Academia. Es esa 
época del año llamada desde hace algunos 
lustros como “Temporada de Premios” y 
que suele despertar cualquier cantidad de 
reacciones.

Entre los estudiosos del cine y los “críticos 
serios” suele existir un desprecio por este tipo 
de ceremonias, desprecio genuino por parte 
de algunos los cuales simplemente ignoran 
las entregas, y uno más fingido en el que es 
notorio un particular esmero por hacerle 
saber a alumnos o lectores que ellos o ellas 
están muy por encima de lo que un grupo de 
personas decida reconocer dentro del mundo 
del cine. Por otra parte estamos el resto de 
los mortales que seguimos con particular 

interés y por muchas razones lo que sucede 
durante este mes de reconocimientos 
cinematográficos. Habrá quien lo haga 
porque realmente piensa que detrás de un 
Globo de Oro – por poner un ejemplo-  está el 
voto de auténticos expertos que aprecian el 
arte del cine; o también habrá otras personas 
que miran las ceremonias por la moda, por 
ver como uno de sus artistas favoritos se 
alza con los premios o simplemente porque 
el hacerlo les da la oportunidad de convivir 
con familia y amigos. Lo cierto es que sea 
usted un especialista en cine o simplemente 
un interesado en comer pizza en domingo 
mientras se ve desfilar a las estrellas por la 
alfombra roja, nadie que haya desarrollado 
un gusto por el llamado séptimo arte puede 
mantenerse inmune ante la temporada de 
premios. Ello a pesar de que cada vez son 
menos las sorpresas y cuando se llega 

Scorsese es un director que, de 
manera increíble, históricamente no 
tiene el reconocimiento que se merece 
por parte de quienes se encargan de 
organizar este tipo de eventos, ello 
a pesar de una vasta e influyente 
cinematografía que, sin duda 
alguna, lo convierte en el director 
norteamericano más importante desde 
la segunda mitad del Siglo XX hasta 
nuestros días. 

EN LA PANTALLA 
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a la noche del Óscar existen categorías que están 
prácticamente definidas. 

Sin embargo este año la temporada trae consigo 
algunas cosas que vale la pena considerar. De entrada 
continúa la imparable irrupción de Netflix como 
Estudio Cinematográfico y su dominio en el número 
de nominaciones. La plataforma de streaming tuvo el 
año pasado con Roma de Alfonso Cuarón una carrera 
impresionante dentro de la temporada, la cual se ha 
acrecentado este año con esa obra maestra de Martin 
Scorsese llamada “El Irlandés” y con la reconocida 
“Historia de un Matrimonio” Noah Baumbach. Muchos 
dentro de la industria del cine se han manifestado en 
contra de la manera como Netflix produce y distribuye 
sus películas y existe cierta renuencia a premiar a lo 
que el Estudio está realizando. Ya los Globos de Oro le 
dieron un primer portazo a las dos fantásticas películas 
que Netflix presentó el año pasado al premiar a una 
cinta como 1917 que – de acuerdo a varios críticos – 
es técnicamente impecable pero que no deja de contar 
de manera muy convencional una historia de heroísmo 
dentro de un conflicto bélico. Scorsese es un director 
que, de manera increíble, históricamente no tiene el 
reconocimiento que se merece por parte de quienes 
se encargan de organizar este tipo de eventos, ello a 
pesar de una vasta e influyente cinematografía que, sin 
duda alguna, lo convierte en el director norteamericano 
más importante desde la segunda mitad del Siglo XX 
hasta nuestros días. Tengo la impresión que su alianza 
con Netflix no le va a traer muchos premios en esta 
temporada, pero si por sorpresa la industria decide 
premiarlo a él y a la plataforma ello significará que 
finalmente la industria habrá abierto la puerta a los 
nuevos tiempos, a un cine que no necesariamente está 
destinado a las salas sino que comparte su exposición 
con lo que uno decide ver utilizando para ello un control 
remoto.  

Otro punto interesante es la irrupción del cine 
surcoreano a través de Parasitos de Bong Joon- Ho. 
El hecho de estar nominada en varias entregas llama 
poderosamente la atención, no solo porque lo hace 
dentro de una industria que es, como el mismo director 
lo apuntaba en los Globos de Oro, renuente a los filmes 
con subtítulos (algo que desafortunadamente estamos 
comenzando a heredar en México) sino porque su 
nominación implica que Hollywood voltee a Asia no 
solamente como un continente en el que se filma con 
gran calidad, sino porque ahí está uno de los mercados 
más sólidos en términos económicos y del cual la 
industria norteamericana necesita nutrirse. 

Estamos entonces en esa época del año en la que se 
desarrollan muchas partidas preliminares y que tienen 
su conclusión en esa especie de SuperBowl cinéfilo 
que es la entrega del Óscar. Para algunos cuantos una 
época odiosa, pero para muchos de nosotros una de 
las más entretenidas y divertidas y que sin duda alguna 
se disfruta,  aún cuando existan personas que decidan 
inscribirla dentro de los terrenos de eso que conoce 
como placer culpable. 
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EXPO FORO DE ENERGÍA YUCATÁN 2020

Pese a sus características 
climáticas, Yucatán es una de las 
entidades que más pagan por el 

consumo de  energía eléctrica, entre 
17 y 22 por ciento más, lo cual redunda 
en que la industria local sea menos 
competitiva en comparación con las 
otros estados de la República, afirmó 
el presidente de la delegación Yucatán 
de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), 
Alberto Abraham Xácur.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el empresario comentó 
que con el fin de informar y orientar 
a los empresarios, industriales y 
público en general sobre las nuevas 

alternativas que existen para disminuir 
los altos costos del consumo de energía, 
la Canacintra-Yucatán realizará la EXPO 
FORO DE ENERGÍA YUCATÁN 2020.

Dicho evento se llevará a cabo el viernes 
24 y sábado 25 de enero a partir de las 
10 de la mañana a 18 horas, en el Centro 
Internacional de Congresos Yucatán, 
en donde se ofrecerán las diferentes 
soluciones tanto a las industrias como 

a las empresas, instituciones y hogares para tener 
un consumo más eficiente y ahorrativo de energía, 
explicó.

Asimismo, dijo que la entrada a este evento no 
tiene costo, y está diseñado para promover la 
generación de negocios en todos los eslabones 
de la cadena productiva de la industria energética, 
mediante la interacción, el acceso a nuevas 
soluciones para sus negocios y el intercambio de 
experiencias y conocimientos sobre el sector a 
nivel global.

En esta muestra participan más de 30 expositores 
relacionados con: La Eficiencia energética, 
Aislantes, Climatización, Cogeneración, Gas, 
Generadores, Energía hidráulica, Iluminación, 
Impermeabilizantes, Combustibles, Refrigeración, 
Energía eólica, y Energía fotovoltaica solar.

De igual forma, Abraham Xácur agregó que en esta 
segunda edición de la EXPO FORO DE ENERGÍA 
YUCATÁN 2020 se contará con la participación de 
una serie de expositores, tales como: Javier Tello, 
analista político y económico, quien trabajó para 
la Presidencia de la República y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, así como en la empresa 
consultora McKinsey & Company. Desde febrero 
de 2010 participa como analista político en 

diversos programas de Televisa, incluyendo Es la 
hora de opinar y Despierta con Loret. Asimismo, 
publica regularmente artículos sobre temas 
políticos y sociales en la revista Nexos.
También, Emily Medina Hettle, consultora 
en energía, Es Licenciada en Relaciones 
Internacionales por la Universidad del Norte 
de Texas con Maestría en Asuntos Globales y 
especialidad en Política Energética por Universidad 
de Nueva York; consultora en temas de energía y 
sostenibilidad. Actualmente se desempeña como 
académica invitada en “Energy Policy Research 
Foundation” en Washington D.C., donde se dedica 
a hacer investigación sobre el desarrollo del sector 
gas y petróleo de México. Es Asociada del Consejo 
Mexicano de Asuntos internacionales (COMEXI).
El Dr. Luis Ernesto Derbez Bautista, Licenciado 
en Economía por la Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí; maestro en Economía por la 
Universidad de Oregon y doctor en Economía 
por Iowa State University. A lo largo de su 
carrera profesional ocupó importantes cargos 
en el Banco Mundial y fue consultor del Banco 
Interamericano de Desarrollo, así como de 
Instituciones Financieras Mexicanas. Miembro de 
varios Consejos de Administración y Ciudadanos 
en México y en el estado de Puebla. Es académico 
de número en la Academia Pontificia de Ciencias 
Sociales del Vaticano y en la Academia Mexicana 
de Derecho Internacional. En el Gobierno Federal, 
fue Secretario de Economía (2000-2002) y de 
Relaciones Exteriores (2003-2006). Desde el 1 de 
abril de 2008 es Rector de la Universidad de las 
Américas Puebla.

Carlos Loret de Mola, quien nació en Mérida, 
México, en 1976. Tiene una licenciatura en 
Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo 
de México (ITAM), de la Ciudad de México. Es uno 
de los periodistas más influyentes de México. Su 
columna de opinión, publicada por El Universal y 
otros periódicos, se posiciona como la más leída 
en México. En octubre de 2019, el Washington Post 
recibió al señor Loret de Mola como uno de sus 
colaboradores de opinión. El señor Loret de Mola 
también ganó el Premio Nacional de Periodismo 
de México en varias ocasiones y también ha 
publicado varios libros.

La entrada a las conferencias tienen un costo de 
250 pesos cada una y de 200 para los socios de la 
Canacintra.
 
Finalmente, el presidente de Canacintra-Yucatán, 
comentó que para mayores sobre este evento se 
puede visitar la página de 
internet: www.energiayucatan.com  

Alberto Abraham Xácur, 
presidente de la delegación 
Yucatán de la Cámara 
Nacional de la Industria 
de la Transformación 
(Canacintra).
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